

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXIV.—Número 8293.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Miércoles 14 de Noviembre de 1917.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 6

ASPECTOS DE ESPAÑA

MAESTROS Y TOREROS

Con todo el amor que es capaz de albergar en su pecho un buen hijo, amamos a España, sin fobias ni deslantes; no nos agobia por completo el pesimismo—esa serpiente que cuando anida en un pecho lo emponzoña—ni tampoco el juvenil optimismo nos cierra las puertas que habrán de conducirnos a la realidad, abriéndonos las esclusas de los bellos sueños irrealizables, tan amados por esta exuberante fantasía meridional que nos legó la herencia mora.

Procuramos vivir, en cuanto nuestra juventud nos deja, dentro de la más absoluta realidad, pese a momentáneos delirios atávicos; la bienhechora reflexión, que tanto bien nos hace, procura que juzguemos desapasionadamente, aun aquello que más de cerca nos toque.

Pero íbamos a hablar de un aspecto amargo de la España contemporánea y no queremos alejarnos del asunto, perdiéndonos en un dédalo de disquisiciones.

En este aspecto de que vamos a hablar—va a hablar espontáneamente nuestro hondo sentir, sin cuidar párrafos de relumbrón ni alisones epítetos—de una elocuencia tan paladina, que si el lector me sigue en este camino todavía ignoto, hará los comentarios mejor que estos torpes renglones, heridos sin duda alguna por un disimulado dejo de acritud.

Prescindamos del momento actual de nuestra nación, políticamente considerada; no miremos ese espantoso cuadro de la Troya mundial que precipita a los hombres al abismo que los sepulta y a las mujeres a la obligada increación por el llorado abandono... Oid solo la queja de un espíritu pasivo que ha leído una noticia espeluznante para él; noticia que para unos ha sido un dato curioso, para otros una heroicidad, para tal un *record...* para nosotros una herida en nuestra alma española, alegre y confiada, que no quiere deprimirse ni desmayar.

Entre un farrago de noticias de la prensa que viene a hablarnos de lo que en el mundo pasa, leímos hace unos días, tristemente ruborizados, lo que uno de nuestros más amos toreros contemporáneos ha ganado durante el año que declina y el número de toros que a sus manos han muerto.

La suma de pesetas, en estos días en que tan amargo es el pan que se come y tan cruel el hambre que como negra ave de rapina se cierne amenazadora sobre el pueblo español, es verdaderamente enorme, dando idea del tesoro que este pueblo paupérrimo invierte en esa fiesta de la guapeza y el colorín.

Este pueblo español que es sobrio por necesidad y no por virtud, derrocha espléndidamente sus pesetas—pan que roba a sus hijos—cuando de dadas en esa fiesta luminosa y emocionante se trata.

Y necesariamente hemos tenido que comparar remuneración tan lisonjera con otros sueldos mezquinos: el torero ha ganado solo, con un trabajo de momento, de desprecio a la vida, lo mismo que ¡¡¡oo maestro de Escuelas Nacionales!!! ¿Hemos de comentar tan estúpida comparación? No podemos; vemos que nuestra pluma, justamente indignada, rasga el papel por donde corre; que nuestros puños se crispan en rídícula amenaza; que nuestro entusiasmo se entibia y se enerva, ante una realidad tan desconsoladora.

El maestro, ese altruista cincelador del alma humana que intenta llevar el riego a las inteligencias en barbecho, para que la semilla del saber dé óptimos frutos en su mañana lisonjera, vale materialmente hablando una seiscentava parte de un matador de toros en España. ¿Quién se asombra, pues, de que en nuestra amada patria existan más de 11 millones de analfabetos?

Es doloroso, dolorosísimo, que el Maestro, a quien ya en los lejanos tiempos históricos de la India se le creía más digno de socorro que al padre mismo—según se lee en el «Talmud», su libro sagrado—, este, cuarenta y tantos siglos después en un país completamente civilizado, tan mal retribuido mientras que un mocito envuelto en oro y lentejuelas, gana en una hora lo que el otro ganará en tres años, si la naturaleza no se le ha declarado en quiebra.

Ya ves, lector, que parangón tan triste, entre un Maestro—Maestro fué también Jesucristo—y un torero. Si eres más capaz que nosotros ten la pluma y escribe: al sañico castellano «la misma indignación le hizo hacer versos».

Gabriel G. Camoyano.

DE MADRID

COMENTARIOS A LAS ELECCIONES

He aquí el siguiente que se hace, sobre las elecciones celebradas en Madrid:

Madrid 12.—El resultado de las elecciones municipales de ayer en Madrid ha sido un gran desastre para los partidos monárquicos chapados a la antigua usanza; izquierdas y derechas han dado la arremetida en toda regla, dando en tierra con todo el viejo tinglado político de Arlequín. De la responsabilidad del desastre no se salva el mismo ministerio aun cuando quiera lavarse las manos a pretexto de su abstención, porque le comprende el significado moral (de más importancia que el alcanzar unos votos en los con-

cejos municipales) del triunfo obtenido por los republicanos y mauristas, únicos partidos que han tenido detrás una masa de opinión y que han contado con elementos dispuestos a ejercer plenamente el derecho de ciudadanía. No ha resistido al empuje del movimiento de opinión el artificio de los partidos organizados que tienen una representación importante en el gobierno, porque esos partidos, puramente convencionales, han venido sosteniéndose hasta ahora no con la savia de la opinión, sino con las presiones del poder.

La lección ha sido tremenda. El triunfo de los republicanos, que como partido ha venido a menos y con razón porque sobre él ha caído el mayor descrédito, no puede interpretarse como una resurrección de los ideales republicano-socialistas, sino simplemente como un movimiento de protesta de una parte de la opinión liberal que de ese modo ha querido expresar su disconformidad con la actuación política de los últimos tiempos. Ese triunfo señala el criterio de las izquierdas.

En cuanto a la victoria resonante de los mauristas, viene a expresar igual movimiento de protesta aunque orientado en otro sentido, conservando sin embargo idéntica finalidad aunque pare de otro sector de la opinión española. Es cierto que a esa victoria maurista han contribuido principalmente las derechas, pero hay que declarar también que a ello han contribuido muchos elementos liberales pero amantes de la autoridad y del orden, que estiman en el maurismo militante la sana orientación democrática y el honrado ejercicio de la ciudadanía.

Los puestos que se ganan o se pierden en esta batalla electoral es lo de menos; lo que importa principalmente es la orientación de la lucha electoral de ayer, y ciego será el que no vea cómo se ha expresado en las urnas la opinión madrileña ayer. La solución de la última crisis no ha satisfecho en Madrid a la masa de electores que han podido expresarse con entera independencia. Sobre todo, la lección ha sido más dura para los partidos de turno conservador y demócrata, que aun utilizando todos los viejos procedimientos que ya tenían en marcha han visto sus candidatos derrotados.

ECOS

UN PEQUEÑO DETALLE

Pasan cosas en la política increíbles. Todo, todo es posible, mientras pueda alcanzarse el intento que se persigue. Ejemplos tenemos de que políticos, de diferentes ideas se unen para conseguir un fin: Solidaridad Catalana es uno de ellos, y recientemente hemos podido presenciar como en la Asamblea de parlamentarios se han unido elementos antagónicos para tratar asuntos que iban encaminados a un mismo objetivo. No nos ha de extrañar, pues, cualquier cosa que suceda en política, por monstruosa que esta sea. Se nos ocurren estas breves consideraciones con motivo de un hecho ocurrido el domingo, día de las elecciones, y en el tercer distrito. En él luchaban tres candidatos: un conservador, un liberal y un socialista. Los mauristas tenían los votos libres, aunque existía el compromiso moral de votar al candidato liberal, como así lo hicieron. Pero una vez visto que estaba asegurado el triunfo de este, decidieron apoyar al candidato socialista, con el objeto de que saliera derrotado el candidato conservador. Y a fé, que consiguieron su intento, pues salió triunfante el Sr. Bisbal. ¿Por qué los mauristas no votaron al candidato conservador? No lo queremos averiguar. Ellos lo sabrán. Lo cierto es que los mauristas dieron su voto a los socialistas, dándose el paradójico caso de apoyar para que triunfara, al candidato que encarnaba el *Maurra, nó!*

Stop.

La nunciatura apostólica en Madrid

Monseñor Ragonesi, elevado al cardenalato—Monseñor Nasalli-Rocca será nombrado Nuncio.

En telegramas de Roma se ha dado algunas veces la noticia de que el Nuncio apostólico en Madrid, monseñor Ragonesi, sería elevado al cardenalato en el primer Consistorio que se celebre. El corresponsal de A B C insiste ahora en ello, aunque aún es prematuro hablar del Consistorio.

Téngase en cuenta que ya hace más de cuatro años que monseñor Ragonesi viene prestando excelentes servicios a la Santa Sede en su residencia de Madrid, y como estos servicios son apreciados en lo mucho que valen, no parece extemporáneo que haya llegado el momento de que le sean recompensados en la forma debida.

El ilustre prelado es, en efecto, acreedor, por sus méritos y talentos, a tan alta recompensa.

Franco Franchi dice que para sustituir al Nuncio actual se indica a monseñor Juan Bautista Nasalli-Rocca, arzobispo titular de Tebas y limosnero apostólico, amigo personal del Papa Benedicto XV, y hombre relativamente joven, puesto que no tiene más que cuarenta y cinco años.

Es «nuevo» en la diplomacia; pero existe el precedente de monseñor Valire di Bonzo, que fué nombrado Nuncio en Viena, sin que antes hubiese ejercido ningún cargo de carácter diplomático.

La ofensiva contra Italia

Dice un crítico

En el *Sund de Berna*, el crítico Stitgeggmann dice: Los italianos lo único que les es posible hacer actualmente es sustraerse a su enemigo que no los suelta y que ya durante la persecución separa tropas que en el frente acordado entre el mar y los Alpes viciñinos ya no le son necesarias para el libre uso de las operaciones. Es, pues, poco probable que se presenten a los italianos probabilidades estratégicas antes de haberse ortificado.

Sus pérdidas en fuerzas vivas y en material son ya tan enormes que el contingente americano queda en su mayor parte compensado.

Puesto que es muy problemático que los franco-ingleses puedan por línea férrea enviar más de diez divisiones antes de que los austro-alemanes asesien nuevos golpes, no se vislumbra de que modo sería factible la restauración de la situación estratégica antes de consumarse la amenaza contra la Lombardia.

Operaciones militares

El *Berner Intelligens Blatt*, del 10 del pasado mes, dice:

«En el Sur, en los campos de Venecia, se desarrollan luchas encarnizadas que son indudablemente el preludio de otros acontecimientos. Allí se derrumba la resistencia de un pueblo, que por sus propios aliados no es más valorada que la de Rusia. Aunque esto sea exacto o exagerado, pesimista se demuestra la caída gigantesca que la moral de la lucha de la Entente ha sufrido en estos días, gracias a los acontecimientos en el Sur.

Asimismo se reconoce la gran importancia de los acontecimientos en favor de la guerra militar alemana. La Entente tiene en cuenta la posibilidad de la marcha común de las potencias centrales en el Oeste, disponiéndose un nuevo alto mando para el frente occidental. Aunque las voces de Francia sobre la traición de Italia que llegaron recientemente a nosotros deben reducirse al estúpido del momento actual, caracterizan el estado de ánimo que no forma ninguna base para la duración de la guerra sin fin.»

El crítico militar de *Haagscher Post* del 10 del corriente escribe:

«La última batalla del Isonzo representa para las potencias centrales una gran victoria y la prueba de su superioridad sobre sus enemigos los italianos. La campaña militar de las potencias centrales está por encima en realidad de todo elogio. Los italianos, debilitados material y moralmente, tienen ahora solamente poco valor de luchar. Con cada paso que el antiguo ejército del Isonzo da hacia el Oeste, entra en el Norte en un gran aprieto. Los miembros todavía aptos para la guerra que son Francia e Inglaterra, han prometido su ayuda a Italia, pero la ayuda eficaz no puede llegar. El enviar tropas a Italia significaría solamente gastar buen dinero para nada.»

«El comunicado del general Díaz da los primeros datos precisos declarando que las tropas italianas han vadeado el Piave, cerca de Suregane, quemando luego los puentes.

«Si se examina bien este río se verá que constituye el primer obstáculo importante capaz de oponer una barrera táctica. En la parte superior del río se hallan las colinas de Adola y el gran bosque de Montebello. La ventaja de estas colinas es proporcionar posiciones avanzadas elevadas en un país plano.

«El río es profundo y ancho. Su desembocadura se halla a 40 kilómetros de Venecia.

«No está permitido detallar con mayor precisión donde se encuentra la línea; pero las características se hallan suficientemente señaladas.

«Se ha tenido en cuenta la gravedad de la situación respecto a Venecia y se han tomado precauciones adecuadas para proteger a esta ciudad. Venecia permanece tranquila. Se han concedido dos francos por día a los refugiados, en espera de que se les pueda trasladar a otro sitio. El gobierno ha tenido en cuenta los tesoros artísticos de la ciudad y su carácter naval y militar. Muchas obras de arte han sido trasladadas a Florencia, pero los frescos y los mosaicos no pueden ser trasladados.

«Merecen grandes elogios los esfuerzos realizados por la caballería italiana en sus acciones de retaguardia; en una de las cuales encontró la muerte el general Rubin de Corvin, lo mismo que la resistencia opuesta por parte de la 36 división de infantería, la cual no se rindió hasta haber agotado las municiones.»

Opinión del «Times»

El *Times* del domingo dice que si los pueblos de los imperios centrales tan cansados de la guerra imaginan que los éxitos de los Alpes Julianos aproximan el fin de la guerra y anticipan un gran éxito esperado de la campaña rusa-serbia-rumana, se puede decir que son crédulos. Los centrales han comprobado ya prácticamente que es imposible dominar un país de tan inmensas distancias como Rusia.

También es problemático si cuentan con gran cantidad de tropas para establecer tan extensas líneas de comunicación. Macedonia podría ofrecer una pequeña recompensa a cambio de una costosa ofensiva.

va. Por otra parte los turcos se encuentran necesitados de ayuda, pero Alemania no se encuentra en disposición de enviar fuerzas suficientes a las distantes regiones de Mesopotamia y Siria.

Además ha sido necesario libertar a Austria de la presión italiana y acallar las voces del pueblo austriaco que clamaba por una paz inmediata bajo cualquier precio.

El frente italiano es un frente más favorable que cualquier otro, pero las fuerzas austro-germanas se ven obligadas a transportar la impedimenta, los viveres y las municiones por la barrera de las montañas escarpadas. Por otra parte una guerra de trincheras en las llanuras italianas está en realidad fuera de cuestión bajo las actuales circunstancias. Los invasores serán obligados a empujar hacia adelante o retirarse. Esto último es inevitable cuando se encuentren con una inflexible línea italiana, pero esto los llevaría otra vez a las montañas. Esto sería una operación mucho más peligrosa en la actualidad que la que realizan los italianos.

De la Guerra

Un juicio sobre la guerra submarina

En la revista semanal noruega *Waxens Revy*, de Cristiania, refiere que el profesor Gielzwik una de las primeras autoridades noruegas en materia de derecho internacional, en un discurso declaró:

No se debe juzgar aisladamente la guerra submarina alemana sino que es preciso hacerlo en conexión de otras circunstancias. Los países de la Entente ningún derecho tenían de bloquear mares libres sobre todo si en la zona bloqueada iban comprendidos países neutrales.

Al dictar los ingleses su bloqueo del mar del Norte se había de prever que los alemanes recurrirían a represalias. Bien es verdad que hasta ahora se prescribía que el bloqueo para ser reconocido por potencias neutrales había de ser efectivo, pero esto rige sólo para el bloqueo reconocido por las leyes internacionales o sea el bloqueo de mares libres, cosa que está siempre en pugna con el derecho internacional.

Es por lo tanto, completamente falso decir «el bloqueo inglés siendo efectivo es legal y el bloqueo alemán por no ser efectivo es ilegal». No se puede negar que los alemanes tienen el derecho de contestar con represalias a Inglaterra.

Un catedrático de derecho internacional al querer opinar sobre la cuestión de la responsabilidad, es preciso que empiece por averiguar quien cometió la primera infracción. Dado que para las leyes internacionales no existe ninguna instancia que cuide del cumplimiento y de la protección del derecho, hay pues que acatar las represalias.

En el frente italiano

Nueva York, 12.—El corresponsal de la Prensa Asociada en el frente italiano telegrafía con fecha de ayer:

«La reconcentración del ejército italiano en las líneas nuevamente escogidas, puede considerarse como realizada.

«Las tropas cubren todas las posiciones, los cañones han sido emplazados y las trincheras ocupadas.

«Toda esta inmensa organización se está preparando para la próxima batalla.

«La moral de los soldados es excelente. Ha fracasado la tentativa enemiga para envolver al ejército italiano por el Norte y por el Este.

«La amenaza contra el ala izquierda ha sido también detenida.

«La retirada de parte del ejército italiano en la región de Carnia y en la llanura de Venecia ha reducido el frente principal italiano, el cual forma ahora una línea compacta que se extiende en una extensión de unos 30 kilómetros hasta el mar.

«Los aliados se hallan representados por las baterías británicas en el Carso.

«La presencia de las fuerzas aliadas se considera como de la mayor importancia para ejercer un efecto moral sobre las tropas italianas que han soportado hasta ahora todo el choque.

«La visita del general Wilson ha inspirado mayor confianza en los aliados.

La unión de las derechas

Se confirman los trabajos de unión de conservadores y mauristas.

El señor Maura, ante el espectáculo de la unión de las izquierdas con el gobierno, y ante la amenaza de que las Cortes que se fomen funcionen como constituyentes ha dirigido por conducto del periódico *La Acción* un cuestionario a todos los hombres de la derecha, invitándoles a que mediten acerca de la conveniencia de agruparse y aperebirse a la defensa para el caso de que lleguen a plantearse en el Parlamento debates de Cortes constituyentes, y sobre todo los que se refieren a la cuestión religiosa.

En la primera pregunta del cuestionario o interrogatorio se pide la del consultado acerca de si procede la unión para la defensa de los ideales comunes.

Las dos restantes se refieren a la forma y método para llegar a la unión si se cree conveniente.

Un redactor de *La Acción* visitó al señor Dato para entregarle el cuestionario, y el presidente del Consejo de ministros le mani-

festó que tendrá mucho gusto en contestarlo.

Las contestaciones serán por escrito y las irá publicando *La Acción*.

Si se lleva adelante este pensamiento y se logra el objeto que se persigue uniéndose las fuerzas de todas las derechas, es indudable que constituirán un poderoso instrumento de gobierno para oponerse a las fuerzas de las izquierdas, que ya se han unido con el Gobierno.

De cultura agrícola

Del tenor Viñas

Las ansias de renovación tan sentidas en muchos corazones de una parte selecta de la nación, van penetrando en los diferentes órdenes de nuestra vida, y quizás en lo que se manifiesta con mayor intensidad, es sin duda alguna, en lo referente a la agricultura.

Para otros menesteres, «y hablando en general», necesitamos una preparación mental que no tenemos, y sin antes conseguirla, harto difícil ha de ser encauzar corrientes salvadoras; más en la materia antes dicha, hemos logrado ya progresos enormes.

Débase ese despertar gallardo de los hombres del campo en nuestro principado, en gran parte a la Mancomunidad de Cataluña y a su Escuela Superior de Agricultura, fundada bajo los auspicios de la misma; no tan solo por las enseñanzas que en ella reciben infinidad de jóvenes, pero también por la bella creación de las cátedras ambulantes llamadas «cursets», en las que cierto número de notables y abnegados profesores, dirigidos por el ilustre ingeniero director, «prodigio de actividad», D. José M.ª Valls, van peregrinando de pueblo en pueblo esparciendo cultura, llevando la luz, explicando a los campesinos la manera de sacar más rendimiento de la ganadería, siguiendo normas nuevas y dejando las que marcó la rutina.

Asimismo les instruyen en el cultivo de las tierras según los sistemas más modernos; les hablan de pastos, de árboles frutales, gallinas, conejos, etc., etc.

La idea no puede ser más noble, ni más patriótica; ha dado ya grandes resultados, aumentando considerablemente la riqueza, y mayores rendimientos ita de dar en cuanto se intensifique la práctica hasta donde sea posible, ya que la gente que asiste a tales cursillos no puede fijar en su mente, con solo la demostración oral o unas prácticas deficientes, la infinidad de materias tan complejas como son las que en ellas se tratan.

Lo vimos evidenciado en los «cursets» celebrados en nuestro Moyá, en los dos últimos años, organizados por la «Liga del Arbre fruyter».

La constitución de los campos experimentales en los pueblos resolverá seguramente tales inconvenientes, pues en ellos y en plena naturaleza, podrían celebrarse tan provechosas lecciones; y si se quiere demostrar las excelencias de algún sistema de cultivo, reputado por aquellos profesores como el más perfecto (el de Mr. Jean, por ejemplo), a la vista de todos podrá funcionar la *modernísima* laboradora, y atendiendo al resultado práctico de la tierra removida, explicar las razones convenientes por las cuales debemos preferirla.

Si de árboles frutales se quiere discutir, debajo de ellos será el mejor lugar, instruyéndonos sobre su constitución, que podríamos llamar anatómica, para que luego nos sea fácil comprender su maravillosa evolución en el curso del año.

De cara al árbol, y no en una sala, es preciso que nos digan lo que debe ser la poda y el por qué de tan difícil operación.

Igualmente los diferentes sistemas de injertos o la manera de curar y prevenir enfermedades.

Creemos también que es de necesidad, como complemento de tan interesante labor, repartir hojas divulgadoras en cada cursillo que sintetizen en forma la más sencilla y comprensible los puntos esenciales de cuanto se haya explicado, a fin de que el oyente pueda recurrir a ellas si su memoria le es infiel.

Las conferencias del distinguido profesor señor Rossell sobre ganadería resultaron más provechosas, precisamente por haberse repartido un libro notable que ha servido luego de consultor y guía.

Los cursillos sobre árboles frutales fueron, admirables, pero pocos se acuerdan de ellos.

Sin embargo, cuantos asistieron a las explicaciones del inteligentísimo profesor señor Matons convinieron en que les dijo cosas muy nuevas, jamás oídas; pero no pudieron plasmarlas en su mente, porque la práctica faltó, lo recuerdan mal y no es lógico pretender de los hombres de instrucción rudimentaria que aprendan en una lección hablada lo que requiere casi un curso entero en una escuela.

Lo mismo podemos decir de los entendidos profesores señores Poch y auxiliar señor Salom, como también del sabio señor Darder, quien hizo las delicias de las campesinas amas de casa con sus instrucciones para aprovechamiento de pieles y plumas; más faltó la cartilla recordatoria.

Todo ello, indudablemente, se resolverá, como ya hemos dicho, en cuanto funcionen los campos experimentales ya decretados; más lo hecho hasta hoy tiene importancia tal, a nuestro modesto entender, que lo consideramos como el mayor florón de la gloriosa corona que la Mancomunidad de Cataluña, se tiene ganada.

Fco. Viñas.

Moyá, noble, 1917.

SASTRERIA

Pañería

GUMBAU

Plata Meneses

Articulos Religiosos

Sensacional Carrera en el Velódromo del VELOZ SPORT BALEAR

Simón Febrer entrena Jaime Durán

Intentará batir el CAMPEONATO DE ESPAÑA EN 100 KILOMETROS EN PISTA y establecer, oficialmente y autorizado por la Unión Velocipédica Española los records de 10, 20, 30, 40, 50, 60, 70, 80, 90 y 100 kilómetros

INFORMACIÓN

El libro "Claríanes,"

De nuestro querido compañero don Juan Ramis de Ayreñor, Director de Correo de Mallorca, hemos recibido, con expresiva y cariñosa dedicación, el primer volumen de poesías que ha lanzado a la publicidad con el sugestivo título de Claríanes.

El señor Ramis de Ayreñor ha reunido en su volumen las más bellas muestras que ha producido, desde que se nos reveló como poeta de valía en los últimos Juegos Florales celebrados en esta ciudad, figurando en él las poesías premiadas en los mismos "Sor Angelina" y la "Mare de Deu d'Agost".

Claríanes contiene otras muchas estrofas llenas de verdadera unción poética y que vienen a confirmar que el autor, señor Ramis de Ayreñor, es un excelente poeta que a seguir cultivando esta rama de las letras mallorquinas pronto figurará en la vanguardia, codeándose con nuestros ilustres vates que son gloria de nuestra Roqueta.

Con más detención nos ocuparemos del hermoso libro de nuestro compañero. Sea solo esta nota como un acuse de recibo para agradecerle atención que ha tenido con nosotros.

Claríanes ha editado pulcramente en la imprenta La Esperanza.

La portada, que es muy artística, representa un ventanal del siglo XVII, copia fiel de los que tanto abundan en los palacios de nuestra rancia nobleza mallorquina, siendo el dibujo original del notable dibujante señor Jiménez, como también su obra del mismo las titulares antiguas que ilustran la portada y páginas interiores.

Reciba nuestro compañero señor Ramis de Ayreñor, la felicitación más entusiasta por su nuevo volumen, que no dudamos alcanzará un éxito completo.

Robo en Alaró

El colono del predio El Rafal, de Alaró, D. Sebastián Amengual Queiglas, de 30 años de edad, se presentó a la guardia civil manifestando que en el momento que dejó frente a un café de la citada villa una caballería le robaron de dentro las alforjas que la bestia llevaba puestas un cordoncillo de cuatro palmas de largo, una cadena de reloj; un anillo y un alfiler de oro, varias prendas de ropa y unas cuatro pesetas en metálico.

La guardia civil detuvo a un sujeto sobre el cual recaen vehementes sospechas de que sea el autor.

Asuntos municipales

El Alcalde accidental señor Rover nos ha manifestado hoy, que le había sido entregado un billete de 100 pesetas que fue hallado ayer por una niña en la calle de San Eufemio y nos suplica hagamos público que la persona que se crea con derecho al mismo se presente en la Alcaldía y le será entregado si acredita ser de su propiedad.

Este mediodía se ha reunido la Comisión de Hacienda resolviendo varios asuntos de trámite.

Pontones para carbón—Custodia de las mercancías

Hemos oído asegurar que tan luego como la Isla pueda normalizar sus servicios, en forma de que le permitan acumular partidas importantes de carbones, será construída una pontona de crecido tonelaje, donde quedarán almacenados los carbones, así que lleguen los cargamentos.

Los vapores irán haciendo su provisión desde la pontona, ahorrándose en esta forma crecida cantidad en gastos de transporte, que ocasiona el actual sistema de almacenaje y forma de aprovisionar los buques.

Sabemos que por el vocal de la Isla don Antonio Ques, se han dado terminantes instrucciones al personal de movimiento de la Isla, en el puerto, a fin de que las mercancías sean cargadas y descargadas de los vapores con rigurosa escrupulosidad, a fin de evitar derrames y deterioros en el saqueo; como igualmente una escrupulosa vigilancia con las mercancías depositadas sobre el puerto, para evitar los desmanes de la gente maldiciente de que continuamente eran objeto.

La medida ha sido muy bien acogida, y de cumplirse merecerá el aplauso de todo el comercio.

Gente maleante

La policía viene persiguiendo a toda la gente maleante que se encuentra por esta capital. Ayer detuvo a dos individuos, peninsulares, y esta noche serán embarcados nuevamente para Barcelona.

Los agentes que prestan servicio en el muelle han detenido esta mañana a la llegada del vapor-correo a tres sujetos, dos de los cuales han confesado ser carteristas.

Parecía tenían el propósito de ir a la feria de Inca para aprovecharse de la aglomeración de gente a fin de cometer robos de carteras.

Dispensario anti-tuberculoso de doña Felisa de Borbón

Enfermos ingresados durante el mes de octubre de 1917: Tuberculosis pulmonar 4, Pro-tuberculosis 9, Linfatismo 4, Otras enfermedades 14.—Total 31.

Asistencias de enfermos procedentes de meses anteriores 216.

Durante el mes se han repartido 300 litros de leche.

Además se han recibido los siguientes donativos: de D. Ignacio Forteza Serra, Farmacéutico, dos frascos de su preparado Jarabe reconstituyente.

Gastos generales durante el indicado mes: por el alquiler del Dispensario, pesetas 62'50, por la mensualidad del mayordomo 75, por la limpieza del Dispensario 31, por pequeños gastos 11'30, por blanquear el Dispensario 15'62, por tres cristales esmerilados 9'50, por inyectables 20, por donativos de leche 120, por efectos de escritorio 97'05.—Total 441'97.

Escuela Normal de Maestras

Mañana día 15, a la hora acostumbrada tendrá lugar en el Salón del Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad la tercera Conferencia organizada por este Centro. Disertará el arquitecto provincial D. Guillermo Reynés sobre el tema "Los Palacios Mallorquines".

Un mendigo robado

Se presentó en la Casa Cuartel de la Guardia civil del puesto de Sineu un sujeto llamado Mariano de Hazano Ayuso, natural de Anaya, (Segovia) de 48 años de edad, ciego que se dedica a pedir limosna denunciando que en ocasión de pernoctar la noche anterior en Llubí, al momento de ir a acostarse en un pajar, le desapareció una faja en la que llevaba un billete de cien pesetas, otro de 25, dos de 25, doce duros en plata y 25 pesetas en calderilla cuyo dinero dijo era producto de ahorros hechos en América.

La benemerita viene practicando pesquisas para descubrir al autor del robo.

Mercado de Sineu

Este mercado se ha visto muy concurrido operándose en forma bastante activa. Han regido los siguientes precios.

Trigo, de 22'50 a 25 pesetas la cuartera. Cebada, de 15'50 a 16 id. Habas a 24 id. Higos, de 16 a 24 pts. quintal. Cerdos, de 15 a 17'50 id. arroba. Almendrán corriente a 70 id. quintal.

Plazas a cubrir

La Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico ha abierto un concurso para la provisión de doce plazas de ingeniero tercero del cuerpo de geógrafos, dotadas con el sueldo anual de 3.000 ptas.

Dos de las indicadas plazas corresponden a oficiales de artillería, una a oficiales de ingenieros, otra a oficiales de Estado mayor y otra a cada uno de los cuerpos de ingenieros de Caminos, Montes, Minas, Agrónomos, licenciados en ciencias, arquitectos, ingenieros industriales, cuerpo general de la Armada y astrónomos del Observatorio de Marina.

Los aspirantes presentarán sus instancias por conducto del ministerio de que dependen, antes del 15 de febrero, al ministro de Instrucción pública.

plazas del cuerpo de topógrafos auxiliares de Geografía, dotadas con el sueldo de 1.500 ptas., que habrán de cubrirse por oposición libre; y diez plazas del cuerpo auxiliar de delineantes, dotadas con el sueldo mínimo de 1.500 ptas., con arreglo a las instrucciones publicadas en la Gaceta del día 3.

Las elecciones de hoy en Sóller.

Como saben nuestros lectores, el pasado domingo dejó de constituirse la mesa de uno de los distritos donde debía celebrarse votación y se señaló para hoy la elección en este distrito.

Las elecciones, según noticias que hemos recibido se han celebrado sin incidentes y del escrutinio, celebrado esta tarde a las cuatro han resultado triunfantes los tres candidatos mauristas D. José Bauzá, D. Pedro J. Castañer y D. Gabriel Darder.

Este resultado ha venido a dar la victoria completa a los mauristas que según noticias tendrán desde 1.º de enero mayoría en el Consistorio.

Por teléfono se nos comunica que entre los elementos mauristas de Sóller reina inusitada alegría y entusiasmo.

Servicios de la policía

Por los agentes Sres. Lagarda y Oliver, de servicio en el muelle, han sido detenidos a la llegada del vapor de Barcelona dos afamados carteristas apodados "Saturnino" y "Miguelín" que venían para ejercer su profesión en esta isla, habiendo ingresado en la cárcel para cumplir 15 días de arresto.

—Por los agentes Sres. Flores y Rullán fueron ayer detenidos y encerrados en Capuchinos dos individuos de dudosa conducta, los cuales serán reembarcados para Barcelona, punto de su procedencia.

—Por el agente Sr. Borrás fué ayer detenido un sujeto reclamado por el Juzgado, habiendo ingresado a la cárcel a disposición del mismo.

—Ha sido denunciado al Juzgado un individuo por haber maltratado a otro causándole varias contusiones de las que fué curado en la Casa de Socorro, cuyo hecho ocurrió en el muelle.

—Han sido detenidos y puestos a disposición del Juzgado que los tenía reclamados dos vecinos de esta capital.

—Por el agente Sr. González y en el tranvía de Porto-Pi ha sido hallado un monedero de piel el cual ha sido entregado al cobrador núm. 18 que iba en dicho coche.

Notas del Carnet

PERSONALES
Nuestro amigo don Gabriel Mulet ha cesado desde hoy en el cargo de Director de la Sociedad "Crédito Balear", suponiendo obedece dicho cese a su delicado estado de salud.

De la dirección de dicha sociedad se ha encargado nuestro amigo don José M. Mádico persona peritísima la cual desde hace tiempo ocupaba importante cargo en la mentada sociedad.

Esta mañana han visitado al Sr. Gobernador civil interino el presidente de la Diputación D. Luis Alemany, el presidente e ingeniero de la Junta de Obras del Puerto don Gabriel Mulet y D. Pedro Garau respectivamente, el Jefe de Estadística D. Damián Serra y el Subdelegado D. Jaime Font y Monteros.

DE VIAJE
Para esta noche, conforme dijimos ayer, tienen decidido viaje para embarcar en el rápido los señores vocales de la Isla, que constituyen la Comisión que va a Madrid, don Juan March y don Bernardo Amer.

De Barcelona han venido en el rápido "Mallorca", los señores don Gabriel Rullán, doña María Ballester, doña María Billón, don José Palmira, don Rafael Burgullo, don Jaime Mulet, don Antonio Gil, don Mariano Brujos, doña Agueda Sintés, don Jaime Servera y don Mateo Melis.

Esta mañana ha regresado de Barcelona el Presidente de la Isla Marítima don Ramón Obrador.

Han venido también de Barcelona, los señores Marqués de Hárbara y Barón de Pinopar.

Ha regresado a Valencia, el cónsul de Bélgica Mr. Leonis Galantomini.

Procedente de Madrid ha llegado el Inspector de la "Compañie D'Assurances Generales" don Victor Gomis.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA
Santos.—Eugenio, arzobispo y mártir. Cuarenta Horas.—Terminarán en Santa Clara en honor de Santa Catalina, virgen y mártir.

Exposición, a las diez seguidamente Tercia y misa mayor.

Por la tarde a las seis, corona, ejercicio dedicado a la Asunción de la Virgen María, Te Deum y reserva.

Empezarán en Santa Cruz en obsequio de Santa Gertrudis la Magna.

A las seis y media exposición, a las diez Horas y misa mayor con música y sermón por el Rdo. don Andrés Servera, Pbro.

Por la tarde, a las cuatro y media, los actos de coro, a las seis rosario, novena, con sermón por el citado orador y reserva.

MARITIMAS

ENTRADAS
De Barcelona, el vapor "Mallorca". De Cabrera, el vaporcito "Ciudad de Palma".

SALIDAS
Para Barcelona, el vapor "Mallorca". Para Cabrera el vapor "Ciudad de Palma". Para la mar, el pallebot "Colón".

NOTICIAS VARIAS
Se ha puesto al embarque de una partida de munitos con destino a Barcelona, el falucho a motor "Encarnación".

—Por medio de la potente grua para levantar bloques que existe frente a la Lonja se estaba esta mañana poniendo de costado una de las barcas de las Obras del puerto, con objeto de proceder a su limpieza de fondos y reparación.

—Ha llegado a Barcelona, procedente de Valencia, el falucho "San José" de la matrícula de Palma, con cargamento de carbón.

De Teatros

Principal
Son ya en buen número los aficionados que han inscrito su nombre en las listas de abono para los cuatro conciertos que ha de dar en este teatro, el tan celebrado y aplaudido "Cuarteto Renacimiento".

Rosario Pino
La celebrada y eminente actriz Rosario Pino, sigue su brillante campaña en Valladolid cosechando grandes aplausos y llenando el teatro a diario.

Rosario Pino con su compañía debutará en nuestro Teatro Principal el día 1.º de diciembre próximo, encantando a nuestro público con sus portentosas creaciones.

Un día de estos publicaremos la lista del personal que forma su compañía así como la de las obras que ha de poner en escena durante su actuación en Palma.

Lírico
Sigue interesando vivamente al público la serie Index, que se proyecta en este coliseo.

Hoy se proyectarán por última vez los episodios tercero y cuarto.

Moreno se despide esta noche, ejecutando un nuevo y escogido programa.

Para mañana jueves día de moda, se anuncia el estreno de la película artística de 2000 metros La Tormenta, magnífico film de la casa Gaumont, que es un verdadero alarde de cinematografía por las sorprendentes fotografías y efectos de luz que en ella se presentan, aparte de su argumento interesantísimo.

Como de costumbre la orquesta del Lírico amenizará la proyección con las más selectas composiciones.

Un estreno

Anoche asistimos en el teatro de Inca al estreno de la obra "Las mujeres mandan o un zapatero curioso" original de D. R. B. Santacoloma, como anunciamos en nuestro número de ayer.

Es un sainete de costumbres madrileñas muy bien escrito; un verdadero derroche de ingenio y de gracia. Plagado de chistes de buena ley y de situaciones cómicas, la obra gustó desde las primeras escenas. El público rió de lo lindo ante el desfile de tipos curiosos perfectamente observados del natural y llevados a la escena con tal arte que desde luego podríamos asegurar que no es la primera vez que el autor sale a recibir los plácemes del público soberano.

El de anoche mostró su complacencia haciendo levantar el telón repetidas veces.

Fué un éxito franco y definitivo. La interpretación aceptable.

Terminada la representación el Centro recreativo obsequió al autor y a sus amigos de Palma con champagne.

Por nuestra parte felicitamos a nuestro querido amigo D. R. B. Santacoloma por tan merecido éxito y esperamos nos dé nuevas ocasiones de pasar tan agradable velada como la de ayer.—ENE.

GACETILLAS

—Harinas e higos. Esta mañana, se estaba desembarcando del vapor Mallorca una gruesa partida de harinas, destinada al consumo en esta isla.

En el mismo buque ha sido luego embarcado una importante partida de higos en cajas, almendrán y pulpas, que van de trasbordo para el extranjero.

—Sociedad. D. Bartolomé Morey nos participa que para dar mayor desarrollo al negocio de comisiones, consignaciones y agencia de aduanas se ha asociado con don Bartolomé Compañy.

—Habiendo esta mañana abonanzado el tiempo, se han hecho a la mar, las barcas del "bous" y demás faluchos de pesca que ayer ganaron al puerto, refugiándose del temporal.

—Embarque de munitos. Resulta en tal forma creciente, de día en día, la solicitud de nuestros munitos desde los mercados de Barcelona, que ante la imposibilidad de transportar los vapores las partidas allí destinadas se ha tenido que echarse a mano de pequeños faluchos, de los cuales dos, ayer y hoy embarcaban la citada mercancía.

—Tribunal de oposiciones. La Gaceta publica una R. O. nombrando el tribunal para las oposiciones entre los auxiliares a la cátedra de Agricultura y Técnica agrícola e industrial, vacante en el Instituto de Barcelona. Presidente, don Nemesio Fernández Cuesta; vocales: don Bernardo Mateo Sagasta, don Mariano Tortosa y don Juan Aladís; competente, don Marcelino Aranzaz Franco.

—De interés. Entre otros asuntos de interés, publica los siguientes, el último número de La Gaceta:

Relación de los individuos agraciados con condecoraciones y que se declaran confirmados por haber satisfecho los derechos correspondientes.

Otra relación de las que se declaran caducadas por no haberlas satisfecho.

Otra relación de los individuos agraciados con honores de jefe superior de Administración civil, que se declaran confirmados por haber hecho efectivos los derechos.

Otra de los que se declaran caducados por no haber satisfecho los derechos.

Relación de las declaraciones de derechos pasivos hechos durante la primera quincena de octubre último por la Dirección general de la Deuda.

—Hallazgo. En la Alcaldía de Palma, se halla depositado un billete de banco, que ha sido encontrado en la vía pública, por la niña María Cañellas Cañellas, cuyo billete será entregado a quien acredite ser su dueño.

—Niño atropellado. Esta tarde a las dos y media un carro de transporte ha atropellado a un niño de unos nueve años en la calle de Pou del Arrabal de Santa Catalina, produciéndole extensa herida en un brazo.

Ha sido conducido a su casa que la tiene en la misma calle, donde se le ha practicado la primera cura.

—El "Cadarsó". Esta mañana ha ganado el puerto, fondeándose frente a Bellver, el contratorpedero español "Cadarsó".

Es muy posible que al anochecer, se haga de nuevo a la mar.

—Buques de llegada. El día 11 corriente llegó a Barcelona el vapor Colón de la casa armadora Fábregas y Garcías de aquella plaza.

El Colón embarca con toda su tripulación con personal de Mallorca.

—Citación.—Los Sres. D. Jaime Borrás Ferrer, don Sebastián Salvá Riutort y don Juan José Palomero Marín se servirán personarse en la Secretaría de la Escuela Normal de Maestros para notificarles un asunto que les interesa.

—Al borde de la tisis está todo aquel que pierde la salud por haberse entregado a una vida crapulosa: que a consecuencia de ese afán de placer y de molición no duerme las horas necesarias y consume más de lo que ingresa. Entonces viene la tos, la disnea y la fatiga, la falta de vigor y la pereza física y moral. Si el enfermo llega a comprender el triste derrotero que le espera, cerrará el paso a la tisis usando el Jarabe de Hipofositos salud, único remedio conocido para regenerar el organismo decaído y faltar de lozanía.

Único aprobado, por la Real Academia de Medicina. 27 años de crecientes éxitos. Al comprar el frasco deben fijarse si con tinta roja se lee Hipofositos Salud.

OBRA NOVA

Claríanes POESIES d' en Joan Ramis de Aireñor

Preu: DUES PESSETES

Se vende en la Llibrería de J. TOUS.

GUEVAS DEL DRACH

de justa fama mundial. Porto Cristo Manacor

Inmensos y variadísimos lagos. Miramar abierto a la navegación en cómoda y segura embarcación tripulada por experto patrón.

Se avisa a los señores turistas que vayan a Manacor o su puerto con propósitos de visitar tan maravillosas GUEVAS DEL DRACH, tengan mucho cuidado de insistir en ello acerca de los conductores de carruajes, pues se exponen serlo a otras completamente distintas.

Comp.ª de los Ferrocarriles DE MALLORCA

Servicio de trenes para el día 15 de Noviembre, Dijous 16, en Inca.

De Palma a Inca, a las 7-7'40-7'45-11-14'15-14'40-8'15.

De Inca a Palma, a las 5'15-7'48-12'64-16'15-17'15-18'15-18'33.

De Manacor a Inca a las 15'15.

De Inca a Manacor, a las 15'15.

Palma 12 Noviembre de 1917.—El Director Gerente, G. Moragues.

Radiotelegrafistas

Convocatoria anunciada Gaceta 9 actual. Preparación sencilla: Academia Cormezana. Informes: Conquistador 4, Papelería.

COMPRARIAMOS

Vías vagonetas sistema Decauville usadas, pero en buen estado.

Ofertas La Fertilizadora, Fábrica de Abonos Químicos, Palacio, 71.

Aviso interesante

En el Centro Farmacéutico se compran botellas con tapón de porcelana de las que sirven de envase de agua oxigenada y de las cabidas de 1 litro, medio y un cuarto litro.

Topógrafos auxiliares de Geografía

60 plazas de 1.500 pesetas

Preparación completa en el "Centro de Enseñanza" para las oposiciones que se verifican en Febrero próximo.

Prácticas de campo. Almudaina 19, entresuelo.

Gas y Electricidad

—Fábrica de Lampistería de BARTOLOME FUSTER

Instalaciones eléctricas, Sanitarias, bombas, Motores y Pararrayos.

Compras de plomo, zinc, cobres y demás metales viejos.

Plaza del Rastrillo, 8 y Colón 9.

TEATRO PRINCIPAL

Selectos conciertos los días 21, 22, 24 y 25 del corriente, por el

Cuarteto Renaixament

Haydn, Glazovnow, Beethoven, Dittersdoef, Schubert, Schuman, Debussy, Borodin, Mozart, Mendelssohn.

Abono.—Palcos plata Plaz 30, principales 27'50, Segundos 23'50, Butacas 6, sin entrada Diarios.—Palcos plata 12, Principales 10, Segundos 8, Butacas 2, sin entrada. Entrada a localidades 0'85, al Paraiso 0'65.

Los timbres a cargo de la Empresa. Se admiten abonos en la casa BALAGUER, calle Colón y en la ventanilla del Lírico.

LIRICO.

MAÑANA COLOSAL ESTRENO

LA TORMENTA

TELEGRAMAS

La Política

Despachando con el Rey

Madrid 13 (2 t.)

El señor García Prieto despachó con el Rey, firmando los decretos referentes a nombramientos del alto personal. Del nombramiento de Gobernadores no se ocuparán hasta que pase el periodo electoral.

Próximo Consejo.—Lo que dice García Prieto.

Mañana a las 5 se celebrará Consejo de Ministros, los cuales ahora son largos pues hay muchas cosas que estudiar relacionadas con los intereses materiales y precisas una madura reflexión.

El señor García Prieto, dijo, que se propone el Gobierno hacer una buena campaña en tal sentido, con la urgencia e intensidad que el problema requiere.

Háblase, dijo un periodista, de la disolución de las Cortes, la cual se verificará el lunes próximo. No nos ocupamos de ello, contestó el señor García Prieto y añadió que ha visto con sorpresa que circula el rumor de que España gestiona que la Argentina no salga de la neutralidad ni entre en la guerra, y como España respeta la política de todas las naciones, sin intentar intervenir en ella, conviene hacer constar que este rumor es completamente infundado.

Rumores de crisis

Madrid 13 (9 n.)

Por el Congreso circularon rumores de crisis.

Obedecían estos a que el senador señor Maestre después de conferenciar con el señor García Prieto dijo a la salida a los periodistas:

«Busquen Vds. pues es posible que se esté amasando una crisis.»

Otros atribuían la supuesta crisis a las últimas declaraciones del señor Cambó en Barcelona referente a las peticiones de los regionalistas.

Se preguntó al señor Salvatella si se le ha ofrecido el Gobierno de Barcelona.

Dijo: «Nadie me ha dicho una palabra, si se me dice había que pensar mucho.»

Ayudante del señor La Cierva

Madrid 13 (9 n.)

Ha sido nombrado ayudante del ministro de la Guerra, señor La Cierva el capitán don Antonio Uguet.

Gimeno solo quiere dos ayudantes

El señor Gimeno en vista de la escasez de personal de la Armada para dotar a los buques, ha reducido de cuatro a dos los ayudantes que le corresponden.

Dato en el Circulo Conservador

El señor Dato asistió esta tarde al Circulo Conservador, donde se reunieron numerosos exministros, diputados y senadores, cambiando impresiones sobre los asuntos políticos y elecciones.

Sobre la reposición de Besteiro a su cátedra.

El Presidente del Ateneo y los alumnos internos de la Facultad de Medicina según comunicó dicha entidad han acordado adherirse al mensaje de los catedráticos pidiendo que se reponga al señor Besteiro en su cátedra.

El Consejo de mañana

Dícese que en el Consejo de mañana se tratará principalmente de la cuestión de Gobernadores.

Los señores García Prieto y Bahamonde llevarán las notas que tienen tomadas del asunto.

Añádes que figurarán en los nombramientos, buen número de jefes del ejército. También se ha dicho que es probable que se trate de conceder la amnistía por decreto.

El Gobernador de Madrid

Parece que será nombrado Gobernador de Madrid el señor López Ballesteros.

Un telegrama del Sr. Cambó

Madrid 13 (9 n.)

El Sr. Cambó ha dirigido a un periódico un telefonema en que dice:

Puede desmentir las inverosímiles declaraciones que se me atribuyen. En la reunión electoral del sábado me limité a repetir los conceptos que pronuncié en el Ateneo de Madrid en el sentido de la reforma constitucional aprobada por la Asamblea de Parlamentarios.

El Sr. Alba a Andalucía

Dícese que en breve marchará a Andalucía el Sr. Alba, para comenzar la propaganda política.

Urnas electorales rotas

Madrid 14 (11 m.)

Bilbao.—En Erandio de San Julián de Orreulla, en donde se rompieron las urnas el domingo, en la reelección de Orreulla hubo numerosos incidentes, volviendo a romperse las urnas, trabándose una lucha a tiros y puñaladas.

Hubo varios heridos. El Juzgado a tenido que intervenir. La elección se repetirá otro día.

Ecos varios

NOTICIAS DE GOBERNACION

Madrid 13 (11 n.)

El Subsecretario de la Gobernación señor Picó dijo que no había noticias políticas.

Facilitó los siguientes telegramas: Uno de Jaca participando que se ha solucionado la huelga.

De Pamplona comunican que en Marcilla se ha solucionado la huelga.

De San Sebastián dicen que en Pasajes la fundición Aliolinan, a petición de los obreros no huelguistas, continuarán abiertas las fábricas.

Pasó por la estación de Alsasua la Reina doña María Cristina, sin novedad.

El señor Subsecretario irá a la estación del Norte a esperarla.

El Consejo de Estado

El señor Villanueva dijo que se ha reunido en pleno el Consejo de Estado aprobando por siete votos contra cuatro y el voto particular del señor marqués de Figueroa, que lo relativo a la bonificación del sueldo de los empleados se acuerde por las Cortes.

Se aprobaron varios créditos de Instrucción.

REGRESO DE LA REINA CRISTINA—DESPEPIDA ENTUSIASTA

Madrid 13 (9 n.)

San Sebastián.—La Reina Cristina marchó a Madrid.

Una compañía del regimiento de Sicilia hizo los honores.

En la estación y alrededores un gentío inmenso dió vivas a la Reina donostiarra.

El Alcalde entregó un ramo de flores. Al arrancar el tren el entusiasmo fué indescriptible.

En el mismo tren marchó una comisión de diputados que va a Madrid para gestionar la resolución de varios asuntos de esta localidad.

CHOQUE DE TRENES

En Venta de Baños han chocado el tren correo y uno de mercancías.

No ocurrieron desgracias personales.

La vía quedó interceptada unos momentos, restableciéndose la circulación.

LLEGADA DEL «CLAUDIO LOPEZ»

Cádiz.—Procedente de New York fundó en esta bahía el trasatlántico «Claudio López» el cual trae algodón y productos químicos.

Dicen los pasajeros que frecuentemente salen expediciones de tropas americanas.

Añaden que en el parque de New York se exhibe un sumergible alemán que fué capturado en la boca del Tamesis.

Afirmar que actualmente se construyen unos 100 mil aeroplanos.

EL CONFLICTO DEL CARBÓN

Madrid 14 (11 m.)

Los periódicos se ocupan atentamente del conflicto del carbón, insistiendo en que los carboneros cerrarán mañana.

Se tiene contratadas 30 mil toneladas de carbón las cuales no han llegado.

Además, desde la incautación de la fábrica de gas por el Ayuntamiento, rescindió los contratos con los almacenistas.

La Intendencia militar comunica también que carece de carbón.

El Liberal denuncia quien ofrece poner en Madrid un centenar de vagones diarios de carbón a condición de que se le pague una prima de 750 ptas. por tonelada, y le resultaría un negocio de 7500 ptas. diarias.

El asunto se tratará.

El Consejo de hoy se dedicará exclusivamente al abastecimiento del carbón.

El propósito del Gobierno según el señor García Prieto es no abandonar este gravísimo problema.

LA «GACETA»

La Gaceta de hoy publica los decretos sobre nombramientos de alto personal.

Una Real orden autorizando la exportación de turtos o tortas de linaza con gravamen de dos pesetas los 100 kilos.

Otra prohibiendo la exportación de cáñamo en rama y rastrellado, hilazas y cáñamo.

MANIFESTACION ESCOLAR

Valladolid.—Los escolares del curso preparatorio y de todas las Facultades de la Universidad han celebrado una manifestación.

La fuerza pública disolvió a los manifestantes.

HUELGA SOLUCIONADA

Bilbao.—Se ha solucionado la huelga de tipógrafos. Llevaba 103 días de duración y los huelguistas sumaban 296. Han gastado de los fondos de resistencia 38 mil pesetas. Mañana se reanuda el trabajo.

PESQUEROS PARADOS

Cádiz.—Los armadores de los barcos pasqueros de esta matrícula han comunicado que sus buques suspenderán las operaciones por carecer de carbón.

LA FALTA DE TRANSPORTES

Burgos.—La Cámara de Comercio de esta ciudad ha solicitado de la de Zamora que exija de la Compañía del Norte material para transportar cereales.

De no atenderse la petición se darán de baja de la contribución los comerciantes de ésta.

Los muelles de Burgos están abarrotados de trigo, corriéndose el peligro de que éstos sean inutilizados por la lluvia.

VELERO ABORDADO

San Sebastián.—A la entrada del puerto, se abordaron el velero «Juanito» que se dirigía a Gijón y el «Bermeo» que venía de Bermeo. Ambos han resultado averiados.

CORREO DE BUQUES

San Sebastián.—Con rumbo de Machichaco ha pasado un correo formado de siete grandes vapores.

Los barcos del correo navegaban a dos millas de la costa.

HUELGA APLAZADA

Madrid 14 (11 m.)

Ciudad Real.—Los mineros de Puerto Llano aplazaron la huelga para dentro de unos días, habiéndose concentrado la benemérita.

ITINERARIOS DE BUQUES FRUTEROS

Los diputados señores Maños y Belancourt han visitado al señor García Prieto para gestionar la modificación de los itinerarios de los buques fruteros de Canarias, suprimiendo las escalas intermedias para evitar que la fruta se pudra.

EL ASUNTO DEL DESCUENTO A LOS EMPLEADOS

Ha causado muy mal efecto el aplazamiento del asunto del descuento a los empleados por el Consejo de Estado.

Varias comisiones se dirigirán a los poderes públicos para exponer la necesidad de la resolución favorable.

La guerra europea

Acuerdos de un parlamento

Madrid 13 (2 t.)

Río Janeiro.—El Senado ha aprobado varias medidas de guerra y ha ratificado la proclamación del Estado de guerra y la Ley marcial.

Soldados mutilados a la guerra

Milán.—Ayer marchó a la zona de guerra el primer grupo de soldados mutilados e inválidos.

Se les dispensó una gran despedida, aclamándoles.

Se les arrojaron flores.

La lucha en Italia

Roma.—La jornada de ayer señala una reacción. Nuestras tropas aprovechan los obstáculos naturales del terreno los cuales contribuyeron a hacer una jornada desfavorable por parte del enemigo.

Rechazamos la amenaza enemiga en la región de Gallio, que forma, a causa del puente, un importante nudo de comunicaciones de la meseta número 7.

Hemos causado al enemigo importantes pérdidas y cogimos buen número de prisioneros.

Reconquistamos importantes posiciones, en especial Gallio, de donde desalojamos al enemigo casa por casa.

En la región de Valsugana, hacia el estrecho de Primolano, desalojamos al enemigo de sus posiciones.

También le rechazamos de otros puntos.

La lucha en el frente inglés

Madrid 13 (2 t.)

Londres.—Un telegrama oficial dice: En el Noroeste de Ipré sigue la actividad de la artillería alemana. La nuestra también se muestra activa.

A pesar del mal tiempo nuestros aviones atacaron la artillería y bombardearon los acantonamientos y trincheras, ametrallando a las tropas.

Ha habido pocos combates. Derribamos un aparato alemán y otros cuatro cayeron averiados. Todos los nuestros están indemnes.

Abasteciendo a Rusia

Washington.—El Embajador yanqui en Petrogrado dice que la situación ha mejorado a favor del Gobierno provisional, por ello el Gobierno americano ha ordenado al departamento de contratos de guerra que sigan abasteciendo a Rusia los fabricantes de material ferroviario.

Siguen los trabajos de envíos a Rusia.

Lucha en las calles

Madrid 13 (2 t.)

Durante la lucha en las calles, un grupo de alumnos de la Escuela de Infantería se ha apoderado de varios automóviles blindados, con los cuales ametrallaron a los partidarios del Soviet, quienes quedaron dueños de la situación levantando numerosas barricadas.

Hasta ahora en las colonias extranjeras y en las embajadas no ha habido ningún daño.

El Consejo interaliado

Madrid 13 (11 n.)

Paris.—«Le Matin» publica las siguientes declaraciones de Lloyd George.

Creo que el Consejo interaliado debe componerse de ministros responsables y experimentados técnicos que impongan sus acuerdos a los jefes de los ejércitos de operaciones.

Los acuerdos del Consejo han de marchar al unísono.

Todos los gobiernos pondrán en común sus hombres y material constituyendo un solo ejército dependiente solo de un órgano central.

Es menester—añade—que contra los prusianos no haya más que un solo pueblo en armas.

Los acuerdos del Consejo deben hacerse efectivos en seguida por los Gobiernos y ejércitos.

La única finalidad ha de ser vencer lo mas pronto posible.

Llegada de Lloyd George

Londres.—Ha llegado a esta capital Mr. Lloyd George.

Sobre la paz de Rusia

Berna.—La prensa alemana acogió con reserva las ofertas de paz del Soviet, en cambio ha sorprendido desagradablemente la precipitación manifestada por los periódicos austriacos al aceptar esa paz.

Una nota de protesta

Washington.—Se ha recibido en el departamento de Estado una nota del Gobierno, protestando contra la inteligencia que respecto a China mantienen los Estados Unidos y el Japon.

Sin noticias

Petrogrado.—La Agencia Woznik que cesó durante los últimos sucesos en sus funciones, no da noticias del interior y exterior.

El estado de sitio.—Otras noticias

Petrogrado.—Esta tarde se ha proclamado por el comité revolucionario el estado de sitio en la capital y alrededores, prohibiendo a los grupos reuniones y mítines.

Las tropas de Kerenski continúan ocupando Tzarkoizelo.

El periódico «Pranda» dice en gruesos caracteres que se ha descubierto un complot organizado por el comité de salvación pública para liberar a los ministros presos que eran los jefes ex-comandantes de la plaza, coronel Palkonkoff y Gotz miembro del Comité ejecutivo de los Soviets, detenidos de orden del comité militar.

El ministro de negocios y Presidente del Soviet Gueshtkey ha declarado que los maximilistas quisieron evitar efusiones de sangre, pero una vez corrida, deben proseguir la guerra sin cuartel.

Los Azores no están ocupados

Madrid 14 (11 m.)

La Legación portuguesa en Madrid desmiente que los norteamericanos hayan ocupado las islas Azores.

Advierte que la unión de los aliados es estrechísima. Tanto en las Azores como en otro punto cualquiera del territorio portugués pueden servir de base a los Estados Unidos para una acción contra el enemigo común.

Buques torpedeados

Las Palmas.—El vapor «San Carlos» comunica que al pasar por el estrecho de Gibraltar se han recogido radiogramas de dos buques ingleses torpedeados resultando uno hundido y el otro averiadísimo.

El «San Carlos» acudió en su auxilio, pero poco después recibió otro radiograma ordenando que ningún mercante se acercara al lugar del siniestro pues ya había salido de Gibraltar una escuadrilla para auxiliar a los naufragos.

Comité especial.—En Moscú se ha restablecido el orden.

Petrogrado.—La guarnición ha nombrado un comité especial para la seguridad de las vidas y haciendas.

Parece que el orden se ha restablecido en Moscú, ignorándose las condiciones en que se ha llegado al acuerdo.

Se carece de noticias de provincias.

Después de un encarnizado combate en las calles de Petrogrado donde hubo más de 600 víctimas, se ha constituido un Gobierno socialista, formando parte los maximilistas.

Renuncia de Cadorna

Roma.—El general Cadorna ha declinado el formar parte, representado a Italia, del comité interaliado.

Declaraciones de M. Painlevé

Madrid 13 (11 n.)

Paris.—En las Cámaras M. Painlevé leyó la declaración ministerial. Hizo historia de los últimos sucesos ocurridos en Petrogrado y de lo acaecido en el frente italiano. En su vista las tropas francesas acudieron en socorro de los italianos.

Contingentes ingleses penetraron por los Alpes, cumpliendo con sus deberes de alianza.

Por los demás frentes se harán negociaciones eventuales con Rusia y el Japon.

Relata las atribuciones y finalidad del comité interaliado. Se llamará Consejo Superior de Guerra. Señala los acuerdos sobre el asunto, lo cual significa un inmenso progreso que dará excelente resultado pues la derrota de uno será la victoria de todos y la victoria de uno será la victoria en conjunto.

Alemania intenta un esfuerzo desesperado.

Con todos nuestros contingentes debemos oponer otro esfuerzo supremo.

Las conferencias con el Gobierno británico han sido para asegurar la plena cooperación de ambos Gobiernos.

Dimisión del Gobierno francés

Madrid 14 (11'15 m)

(Urgente)

Paris.—En la sesión de la Cámara el Gobierno pidió que se aplazaran las interpelaciones sobre política interior.

Se rechaza la petición por 277 votos contra 186, en vista de lo cual el Gobierno se reunió presentando inmediatamente la dimisión total.

Painlevé en la Cámara francesa.—La dimisión del Gobierno.

Madrid 14 (11 m.)

Paris.—En la Cámara francesa el Presidente M. Painlevé, dijo que se aceptarían todas las interpelaciones diplomáticas y militares, pero de ningún modo se aceptarían las interpelaciones sobre política interior, por considerar que debe dedicarse todo el esfuerzo nacional a las operaciones militares que reclaman toda la atención de los aliados.

Acto seguido se votó una orden del día de confianza al Gobierno resultando 270 votos contra 192, pero antes de terminar la sesión el Gobierno pidió que se acordara el aplazamiento de las interpelaciones sobre diversos asuntos judiciales; rechazándose en votación nominal la petición por 277 votos contra 186.

En vista del resultado adverso, el Gobierno se reunió inmediatamente, presentando la dimisión total del Gabinete a M. Poincaré.

Gran sensación

La crisis ha causado una gran sensación por lo inesperado.

FABRA

Desde Barcelona

Pidiendo la amnistía

Barcelona 14 (3'30 m.)

La Diputación ha acordado declarar que vería con satisfacción que el Gobierno concediese la amnistía a todos los condenados y procesados por los delitos políticos.

Presidente de la Mancomunidad

El día 27 se reunirá la Mancomunidad Catalana.

Probablemente se nombrará Presidente a don Ramón Sol que la desempeña interinamente.

Vapor a flote

Ha sido puesto a flote el vapor italiano «Resurrezione» que embarrancó en la playa de Calafell.

Desgracia en el mar

Comunican de Badalona que un vapor, al parecer francés, que navegaba cerca de la costa embistió a una barca del bou, partiéndola por la mitad.

Perecieron ahogados dos tripulantes.—*Oliver.*

Las Cortes—Cambó a Sevilla

Un caracterizado político de la situación ha manifestado que a fines del corriente mes el Gobierno disolverá las actuales Cortes, siendo por lo tanto muy probable que las elecciones generales se celebren en febrero próximo.

El próximo viernes marchará a Madrid el Sr. Cambó, quien desde la corte marchará a Sevilla donde un día de la próxima semana dará su anunciada conferencia sobre un tema económico.

Varias noticias

En el Hospital Clínico fué asistido el motociclista Faustino Rodríguez, de 25 años, quien presentaba graves heridas producidas al despeñarse por un precipicio en la carretera de Manresa, por no poder tomar una revuelta a causa del exceso de velocidad.

Un tranvía atropelló en la rambla de las Flores a Carmen Bayes, de 44 años y a su hija Teresa Roselló, de 22.

La madre sufrió graves contusiones en el torax y fractura de una costilla y la hija lesiones menos graves.

Continúa en pie el conflicto del carbón por falta de vagones, hallándose detenidas en la frontera de Portugal varias partidas consignadas a esta plaza.

Ha sido detenido por la policía un sujeto acusado de una estafa de 9.000 pesetas. La policía hace pesquisas para dar con el autor de un robo de alhajas valoradas en mil 500 pesetas.—*Oliver.*

Ultimas noticias

Sobre la crisis francesa

Madrid 14 (2 t.)

Paris.—La situación política de ayer era que el Gobierno hallabase bastante quebrantado.

La situación, empero, se fortaleció después de las interpelaciones sobre política militar y exterior.

El incidente que produjo el cambio de situación fué motivado por haberse pedido, por parte de la mayoría, que se debatiera sobre las acusaciones lanzadas contra el diputado Accabray.

Dichos elementos pretendían que se debatiera el asunto no obstante no encontrándose en la Cámara el indicado diputado.

El jefe de Gobierno, M. Painlevé, comunicó que la información abierta para depurar el asunto demostraba que M. Accabray es inocente.

Almacenes **LAS MONJAS**

Calle de las Monjas núm. 25, Palma de Mallorca

SELECTAS COLECCIONES DE NOVEDADES PARA SEÑORA

en Lanería, Sedería, Géneros para abrigo, Panas, Terciopelos, Chiffon en negro y color doble ancho, etc.

SECCION DE GENEROS BLANCOS

LIENZOS, hilo, SABANAS y MADAPOLANES.--TOLRA existencias en todas sus clases

PRECIOS DE FABRICA

TORPEDOS, MANTILLAS, TULES en pieza, POLLITAS blonda legítima, CHANTILLY, VELOS, etc., etc.

Trajes de Novia

Grespones, Kermese, Pailletes, Maravillosos en blanco y negro, Mantos tul en negro y blanco

Sección de géneros NEGROS para LUTOS, esta es la especialidad de la Casa

PRECIOS INIMITABLES

Linea Pinillos

Linea de las Antillas

Para Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana saldrá de este puerto el día 20 de Noviembre el magnífico vapor

CADIZ

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.

NOTA.--Se suplica a los señores cargadores avisen con anticipación a carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida.

PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

Saldrá de Barcelona sobre el día 30 de Noviembre el vapor

CATALINA

Prestas este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosa camarotes de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.--Camarotes de lujo y de preferencia.--El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.--Alumbrado eléctrico--Telégrafo Marconi.

Para más informes, dirigirse a los señores Pizans, Pisá y Compañía, C., San Miguel 19, representantes de la Compañía.

Vapores Tayá

Servicio regular entre Barcelona, Valencia, Alicante y Palma de Mallorca

El día 19 del corriente saldrá fijamente de Barcelona y el 20 de Palma el vapor español!

Teresa Tayá

Espaciosas y confortables cámaras de 1.ª y 2.ª clase. Servicio inmejorable, iluminación eléctrica, telegrafía Marconi.

Para carga y pasaje dirigirse a sus armadores.

Hijos de José Tayá, S. en C.

Barcelona, José A. Clavé 2, Palma de Mallorca, Marina, 66.

Amianto, Cartón blanco y Amianto Klingerit

Recibida una partida que se detallará al precio de costo.

CASA CODINA, Unión 8, PALMA

JULIAN TICOULAT Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 Duros. Dientes desde 3 PESETAS.

Extracción sin dolor.

CALLE SAN MIGUEL NUMERO 30--PALMA.

PIDASE EN TODAS PARTES

LICOR BREA MÚNERA

CONTRA

-CATARROS
-TOSES-BRONQUITIS
-EXPECTORACIONES
-ASMA Y DEMAS AFECIONES DEL
-APARATO RESPIRATORIO

LABORATORIO MÚNERA
CASA FUNDADA EN 1875
BARCELONA

Para enfermedades urinarias

Sandalo Piza

MIL PESETAS



al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Treintidos años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombradas prácticas diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. Pizá plaza de Pío 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo certificado. Palma, Farmacia Rover.

SE ALQUILA

Una espaciosa casa con jardín y corral, Calle Parteza 56--Hostalet den Cañellas, frente parada del tranvía.--Informes, San Miguel, 26.

CAFÉ TOSTADO

a 4'25 KILO
COLMADO DURAN, Riacañ 1, (al lado de EL AGUILA).

SASTRESAS

Se necesitan oficiales para trabajar en la calle de San Nicolás número 35, primero.

NODRIZA

Se ofrece una de 30 años con leche de 16 meses para criar en su casa en los Hoteles 4 en Cañellas, calle de Forteza número 17, donde informarse.

MOZO

Para trabajar ganará en seguida. Informes, EL DILUVIO, Unión, 6, Palma.

Urgente

Se necesita aprendiz o aprendiz para Sastre. Jovellanos 11--1.

REGALO

DE

Un Billete entero de la Lotería de Navidad

QUE HACE EL COMITE EJECUTIVO A LOS QUE CONTRIBUYEN CON UN DONATIVO DE

UNA PESETA

CON DESTINO A LAS OBRAS DEL

Monumento al

Dr. Moliner

Los donativos se remitirán por los Giros Postal o Mutuo a las OFICINAS DEL COMITE, instaladas en el

INSTITUTO MEDICO

Calle del Mar, 21--VALENCIA

dirigiendo la correspondencia al SECRETARIO DEL COMITE.

NOTA.--Para tener derecho a dicho REGALO los recibos que acreditan la entrega del donativo, están numerados en combinación con la Lotería Nacional, sorteo del 11 de Diciembre del corriente año.

Estos recibos se remitirán por correo con franqueo ordinario, a menos que los donantes soliciten que sean «certificados», en cuyo caso deberán acompañar a su donativo un sello de 0'25 PESETAS.

Depósito en Palma: Centro Anuncios, Plaza Sta. Eulalia 10

Operario

Se necesita uno que sepa su obligación en la
RELOJERIA ECONOMICA
de Francisco Picó, Olmos 56.

AUTOMOVIL

Se vende uno de dos asientos marca Baby tipo elegante y en muy buen estado. Informes San Miguel, 18, 2.

Se vende finca

De dos casas y terreno, con alamedas, Cas Sastre. Informarán calle Pío 57, Santa Catalina.

CONTABLE

Se ofrece; también práctico para correspondencia francesa y española. Buenas referencias. Informes Centro de Anuncios.

Fabrica de Jabones

de HOMAR HERMANOS
Hostales, 42.

JABON DURO, a 0'35 pts. la libra
ID. BLANDO, a 0'30, id. id.

SUCURSALES

Calle General Barcelo, 94 (Carré des V), Calle de los Olmos a.º 71.